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ЖУРНАЛЫ (ПРОТОКОЛЫ) ЗАСЕДАНИЙ ГЛАЗОВСКОГО КУЛЬТУРНО-

ПРОСВЕТИТЕЛЬНОГО ОБЩЕСТВА ВОТЯКОВ 

 

5 октября 1917 г. – 6 июля 1918 г. 

 

Журнал заседания правления общества 

5 октября 1917 г. 

Явились: председатель правления общества священник Василий 

Крылов; члены: З.Г. Лекомцев, И.Я. Поздеев и секретарь правления А.П. 

Боталов. 

Заседание членов правления общества открывается предложением 

председателя обсудить вопрос о кандидатуре священника о. Павла 

Глезденева, приглашенного губернскою земскою управою занять место 

заведующего инородческим образованием по Вятской губернии. 

По всестороннем обсуждении настоящего вопроса правление п о с т а н 

о в и л о: Имея в виду, что на должность заведующего инородческим 

образованием по Вятской губернии приглашен губернскою земскою управою 

человек, известный всему инородческому миру Вятской губернии и 

имеющий все данные, необходимые для продуктивной и благотворной 

деятельности среди инородцев, как то: 1) солидное образование; 2) 

прекрасное знание местных инородческих языков (черемис, вотяков и татар); 

3) большой педагогический опыт; 4) знание издательского дела; 5) редактор 

инородческих газет и прочей инородческой литературы и 6) автор учебников 

на черемисском языке (Букварь, 1, 2 и 3 книги для чтения и задачник), а 

также и талантливый руководитель инородческих педагогических курсов, 

признать выбор, сделанный управою губернскою, весьма и весьма удачным. 

За внимательное же отношение губернской земской управы к вопросам 

инородческого просвещения, выразившееся в приглашении особого лица для 

                                                
 Журналы (протоколы) не пронумерованы. 



заведывания инородческим образованием, члены правления Глазовского 

культурно-просветительного общества вотяков п о с т а н о в и л и: принести 

губернской земской управе от лица всего общества искреннюю и 

признательную благодарность. 

Настоящее журнальное постановление общества послать для сведения 

Вятской губернской земской управе и войти с ходатайством в уездную 

земскую управу о представлении сего постановления в экстренное земское 

собрание, имеющее быть от 10-го числа сего октября месяца для одобрения 

выбора, сделанного губернскою земскою управою на должность 

заведующего инородческим образованием по Вятской губернии священника 

о. Павла Глезденева. 

Далее правление п о с т а н о в и л о обратиться в национальный отдел 

при Министерстве внутренних дел с просьбой войти с ходатайством пред 

Министерством почт и телеграфов о разрешении правлению общества 

бесплатной пересылки по почте ее бумаг и посылок. 

Кроме того, правление общества п о с т а н о в и л о послать господину 

Вятскому губернскому комиссару устав Глазовского культурно-

просветительного общества и просить его о регистрации общества как 

особой национальной организации. 

 

Председатель правления Глазовского культурно-просветительного общества 

вотяков священник В. Крылов 

Члены И. Поздеев 

Секретарь А. Боталов 

  

Журнал заседания правления общества 

9 октября 1917 г. 

Собравшиеся члены правления Глазовского культурно-

просветительного общества, в заседании своем от 9 октября сего 1917 г., 

имели суждение по поводу внесения одного из членов общества, а именно 



Иосифа Феодотовича Ившина, в список по выборам в Учредительное 

собрание в числе кандидатов от трудовой народной социалистической 

партии. 

Принимая во внимание, что кандидат в Учредительное собрание от 

Глазовского культурно-просветительного общества вотяков Павел 

Филиппович Целоусов, кандидатура которого выставлялась единогласным 

решением съезда вотяков от 15–17 числа июля месяца с. г., категорически 

отказался от внесения его в отдельный национальный список и дал свое 

согласие на внесение своего имени в списке социалистов-революционеров, 

правление Глазовского культурно-просветительного общества вотяков п о с т 

а н о в и л о: голосовать за тот список, где будет фигурировать фамилия г-на 

Целоусова (список эсеров), и воздержаться от сепаратного выступления с 

национальным списком, а также отозвать г-на Ившина из партии энэсов и 

предложить ему взять обратно данное им согласие о желании 

баллотироваться в Учредительное собрание в списке трудовой народной 

социалистической партии. 

 

Председатель правления общества священник В. Крылов 

Члены И. Поздеев  

Секретарь А. Боталов 

 

Журнал соединенного заседания членов общества и гласных уездного  

земского собрания из учителей 

14 октября 1917 г. 

На собрание явились члены правления: председатель священник 

Василий Крылов, секретарь И.Я. Поздеев,  А.П. Белослудцев,  А.П. Боталов и  

З.Г. Лекомцев. 

Члены общества – гласные уездного земского собрания: С.П. Поздеев, 

В.С. Каркин, священник о. Е. Чирков, священник о. Г. Главатских, Н.И. 

Ложкин, П.Е. Конев, Д.В. Корепанов и П.Ф. Целоусов. 



Председатель ставит на обсуждение вопросы по повестке о 

должностях: 1. Инструктора по народному образованию для вотятских школ 

и 2. Постоянного лектора-инструктора при внешкольном отделе управы. 

Не находя кандидата, вполне соответствующего по образовательно-

педагогическому цензу, и признавая в то же время настоятельную 

необходимость для вотятских школ инструктора, который бы мог без 

замедления начать основную реформу в деле всей постановки 

существующего способа обучения, общество п о с т а н о в и л о: признать 

принципиально необходимым заместить эту должность теперь же и 

рекомендовать школьной комиссии управы на должность инструктора П.Ф. 

Целоусова как имеющего долголетний педагогический опыт в вотятской 

школе и более или менее способного взять на себя такой ответственный и 

новый творческий труд в деле рациональной постановки учебного дела в 

вотских школах. 

При обсуждении вопроса о лекторе члены собрания признали 

необходимым иметь особого лектора, хорошо владеющего вотским языком, 

для ознакомления темной инородческой половины населения уезда с 

современным положением России, с наступающим периодом 

Учредительного собрания. Собрание п о с т а н о в и л о: просить управу 

возбудить ходатайство перед очередным земским собранием об учреждении, 

по примеру других уездных земств, одной постоянной должности лектора-

вотяка при внешкольном отделе и на эту должность одобрить кандидатуру 

учителя И.Я. Поздеева. 

 

Председатель собрания священник Василий Крылов 

Члены  

Секретарь И. Поздеев 

 

                                                
 Так в документе. 
 Подписи отсутствуют. 



Журнал заседания правления общества 

13 ноября 1917 г. 

На заседание прибыли: 1) священник о. Василий Крылов, 2) П.Ф. 

Целоусов, 3) А.П. Боталов, 4) С.Г. Ившин, 5) прапорщик В.Ф. Фаддеев, 6) 

прапорщик  В.К. Поздеев,  7)  прапорщик  А.И. Наговицын,  8)  подпоручик   

В.П. Керов, 9) член управы Д.В. Корепанов и 10) член управы П.Е. Конев.  

Председательствует  священник  Василий   Крылов,  секретарем  –  

А.П. Боталов. 

На рассмотрение собрания были предложены следующие вопросы: 

1. П.Ф. Целоусов предлагает имеющиеся в распоряжении культурно-

просветительного общества брошюры на вотском языке, как переводные, так 

и оригинальные, издавать на средства общества.  

Вполне соглашаясь с доводами г-на Целоусова, собрание р е ш и л о: 

средства, для сего необходимые, позаимствовать у частных лиц с 

обязательством уплаты их по первому требованию. 

2. Прочитано отношение Лыпского отделения культурно-

просветительного общества от 10 ноября с. г. за № 1 и журнал сего отделения 

от 5 ноября с. г.  

Заслушав, собрание п о с т а н о в и л о:  

а) приветствовать Лыпское отделение культурно-просветительного 

общества вотяков; 

б) поддержать ходатайство отделения перед земской управой о 

назначении в библиотекари вотяка или вотячку; 

в) по вопросу о сформировании особых вотских рот из солдат 154-го 

запасного пехотного полка собрание постановило выбрать особых делегатов 

для переговоров по этому делу с Советом солдатских депутатов и 

командиром полка и таковыми наметило от общества: П.Ф. Целоусова и С.Г. 

Ившина и от представителей военной организации: подпоручика В.П. Керова 

и прапорщика В.Ф. Фаддеева; 



г) ходатайствовать перед уездной земской управой об отпуске 

отделению 50 экземпляров букварей на вотском языке для занятий со 

взрослыми. 

3. Устроить в г. Глазове несколько лекций на вотском языке на тему: 

«Кого и как выбирать в Учредительное собрание». Организацию этих лекций 

поручить г.г. офицерам, присутствующим при этом заседании, а лекторами 

пригласить г-на Целоусова и студента Н.Т. Будина. 

4. Поручить подпоручику Керову вести переговоры с владельцем 

электротеатра «Луч» г-ном Рыловым, не согласится ли он дать несколько 

сеансов в пользу Глазовского культурно-просветительного общества вотяков. 

5. В доклад земской управы нынешнему очередному земскому 

собранию должны быть внесены следующие вопросы по инородческому 

образованию: 

а) учащихся вотяков в учительской семинарии должно быть не менее 

половины общего числа воспитанников, дабы иметь этим возможность 

пользоваться пособием от правительства; 

б) для учащихся вотяков в Глазовской женской гимназии и 

учительской семинарии вотский язык сделать как обязательный предмет 

обучения, дабы они имели возможность по окончании курса в этих учебных 

заведениях занять должности учителей и учительниц в вотских школах; 

в) при поступлении как в мужскую, так и в женскую гимназии вотских 

детей оказывать им некоторую льготу, т. к. многие из них, хорошо зная 

известный предмет, в силу слабого знания русского языка не выдерживают 

установленного конкурса и оказываются в большинстве за бортом; 

г) чтобы земское собрание вошло с ходатайством перед 

правительством о настоятельной необходимости открытия вотской 

учительской семинарии в Глазовском уезде, т. к. общая численность вотяков 

около 700000 обоего пола, добрая половина которых живет в Глазовском 

уезде; 



д) ныне на рождественских каникулах в Глазове устроить съезд всех 

учащих вотяков и просить собрание оплатить хотя бы половину прогонных 

денег; 

е) устроить летом 1918 г. курсы для учащих вотяков; 

ж) учредить при уездной земской управе должность заведующего 

инородческим образованием; 

з) выписывать на суммы из общей ассигновки в библиотеки 

существующую вотскую литературу и газеты; 

и) ввести пятилетний курс обучения для учащихся вотяков в начальных 

школах; 

к) отменить ограничительную статью о возрасте поступающих в 

средние учебные заведения. Например, чтобы в 1 класс могли поступать не 

только двенадцатилетние, но и старше. 

 

Председатель правления общества священник В. Крылов 

Секретарь А. Боталов 

     

Журнал заседания членов общества  

8 января 1918 г. 

На собрание явились: 1) о. В. Крылов, 2) П.Ф. Целоусов, 3) И.Я. 

Поздеев, 4) П.П. Поздеев, 5) о. Главатских, 6) о. Чирков, 7) И.М. Дряхлов, 8) 

Н.И. Ложкин, 9) А.П. Ложкин, 10) А.А. Никифоров, 11) С.Г. Ившин, 12) В.С. 

Каркин, 13) А.П. Боталов, 14) гласный мулла, 15) гласный Трефилов и 

прапорщики: 16) Фаддеев, 17) А.И. Наговицын, 18) Т.П. Тугбаев, 19) И.К. 

Семакин, 20) К.П. Князев и 21) В.П. Керов. 

Председателем собрания избран о. В. Крылов, секретарем И. Поздеев. 

Обсуждается вопрос о командировке прапорщика Фаддеева в г. Казань 

на съезд чувашской военной организации.  

П о с т а н о в л е н о: дать Фаддееву официальное уполномочие от 

Глазовского культурно-просветительного обществава вотяков для 



осведомления и ознакомления на чувашском военном съезде и в штабе 

округа к составлению плана действий в деле осуществления желаний 

обществава сформировать вотский полк в г. Глазове. После долгих и 

горячих прений окончательную редакцию мандата поручено выработать 

правлению. 

Далее обсуждается вопрос о том, какую партийную позицию занять 

вотской роте в переживаемый острый политический момент.  

П о с т а н о в л е н о: Общество, желая сохранить целость и 

неприкосновенность вотской роты, высказалось единогласно держаться роте 

строго нейтрально, защищаясь всеми возможными мотивами от требований 

обеих враждующих сторон, и не быть слепым орудием в руках взаимно 

противных течений. 

О. Василий Крылов предлагает вниманию собрания и читает письмо 

солдата-вотяка. Письмо прослушано с особенным вниманием. Высказались 

за напечатание этого письма в земской типографии в виде листовок.  

П о с т а н о в л е н о: напечатать и послать всей вотской интеллигенции 

уезда. 

Поднимается вопрос о выпуске вотской газеты.  

П о с т а н о в л е н о: просить губернского комиссара о разрешении 

печатать газету, в которой является крайняя нужда для населения. 

П.Ф. Целоусов предлагает № 1 газеты отпечатать в количестве 2000 

экз. для рассылки по всем населенным вотским поселкам России, уездным и 

волостным земским управам, по имеющимся частным адресам с целью 

ознакомления вотского народа с газетой. Предложение единогласно 

принимается. 

                                                
 Абзац выделен квадратными скобками. В конце имеется карандашная помета: Отпечатать внизу 

документа. Далее зачеркнуто: Далее после долгих прений выражено пожелание избрать командира полка 

вотяка и перевыбрать настоящий совет солдатских депутатов, дабы вотяки как равноправные граждане 

участвовали в общественной и политической жизни государства и местного края, для осуществления чего 

необходимо вотской роте принять все меры к возвращению в самый непродолжительный срок 

отсутствующих солдат-вотяков роты для участия в выборах. 
 Письмо в деле не обнаружено. 
 Предложение вписано карандашом вместо зачеркнутого но определенного мнения не вынесено. 

 



Далее общество предложило представителям вотской роты выбрать 

делегацию на уездное земское собрание с целью поддержания доклада об 

учреждении должности лектора-инструктора для вотского населения уезда. 

Представители вотской роты изъявили согласие и решили выбрать 

депутацию с поручением от роты.     

И.Я. Поздеев предлагает сделать реальный шаг в культурно-

просветительном начинании по отношению к солдатам и просит приступить 

к обучению грамоте вотской роты, к устройству систематических бесед и 

чтений, для чего необходимо объединить и привлечь все культурные вотские 

силы г. Глазова ввиду недостатка для того лиц в самой роте. Объединение 

глазовской интеллигенции признано желательным и необходимым, но 

конкретных шагов в этом направлении не предлагалось.  

Далее собрание п о с т а н о в и л о единогласно необходимым созвать в 

срочном порядке дисциплинированный делегатский вотский съезд от 

Глазовского уезда в целях объединения, участия вотяков как равноправных 

граждан в делах местных общественных и государственных. План созыва и 

командировка агитаторов по съезду остались неразрешенными; составление 

же программы съезда поручено И.Я. Поздееву в 2–3-дневный срок, после 

чего созвать общее собрание членов Глазовского культурно-

просветительного общества вотяков. 

Вопрос о выборе новых членов правления откладывается на 

разрешение следующего заседания собрания. 

 

Председатель собрания 

Секретарь Поздеев 

 

Протокол общего собрания членов общества, проживающих в г. Глазове 

4 марта (19 февраля) 1918 г. 

Присутствует на собрании 24 члена. 

                                                
 Подпись отсутствует. 



Открывается собрание в 7 час. 25 мин. вечера. Председательствует 

священник о. Василий Крылов. Секретарем избран Фаддеев.  

Председатель огласил повестку дня.  

На очереди доклад Иосифа Яковлевича Поздеева, члена общества, 

командированного обществом на областной съезд в г. Казань. Докладчик 

подробно доложил собранию о съезде и обстоятельно осветил вопросы 

национальные и резолюции, принятые на областном съезде, как то: а) в 

Урало-Волжской области возможно культурно-национальное 

самоопределение народностей, исходящее от самой демократии; б) вопросы 

просвещения предоставляется ведению самой нации; в) национально-

пропорциональное представительство во всех местных учреждениях и 

органах самоуправления и г) учреждение национальных комиссариатов как 

этапного пункта в работах нации.  

Доклад выслушан членами с живым интересом, что объясняется по 

теми вопросами, с каковыми обращались многие из членов к докладчику 

после его доклада. Собрание высказало пожелание письменный доклад 

представить вниманию членам предстоящего вотского съезда в 25–26 

числах февраля (ст. ст.) . 

По повестке дня далее переходят к обсуждению вопроса подготовки к 

съезду. Председательствующий доложил собранию фамилии докладчиков, 

обещавшихся выступить на съезде с докладами по вопросам съезда. 

Некоторые члены высказались о желательности открытия съезда с молебном 

на вотском языке, идя навстречу настроенности и укладу мировоззрения этой 

народности. Собрание единогласно подтвердило это желание и поручило 

члену Фаддееву ко дню молебна подготовить соответствующий хорик из 

числа воспитанников местной учительской семинарии и из сочувствующих 

лиц.  

                                                
 Здесь и далее в документе подчеркнуто карандашом. 

 
 См. док. №  6. 



Затем были подняты вопросы чисто хозяйственного и практического 

характера. Для подыскания съезду квартиры для общежития и места 

заседания была избрана комиссия из 4 членов: 1) Василия Петровича 

Керова, 2) Дмитрия Васильевича Корепанова, 3) Степана Ивановича 

Емельянова и 4) Андрея Петровича Баталова. Для встречи приезжающих 

членов съезда, указаний или тех или других услуг и зарегистрирования 

количества членов съезда избрана комиссия из 5 человек для дежурства по 

очереди: 1) Василий Петрович Керов, 2) Анисия Андреевна Никитина, 3) 

Василий Алексеевич Тимофеев, 4) Гавриил Николаевич Ельцов и 5) 

Никита Сергеев Корепанов. 

Третьим вопросом по повестке дня разбирался вопрос о вотской 

типографии в г. Глазове. Для решения этого вопроса был приглашен, как 

специалист, местный типограф Н.А. Иванов, который и изволил вовремя 

явиться. После подробного освещения этого вопроса знатоками этого дела 

остановились на мысли обратиться со справками и с советами к о. Павлу 

Глезденеву, который, как выяснилось, обещался приехать на предстоящий 

съезд вотяков Глазовского уезда, а посему и решили окончательное решение 

этого вопроса отложить до его приезда. 

Четвертым и последним вопросом разбирался вопрос о членских 

взносах культурно-просветительного общества. За последним временем и по 

желанию большинства присутствовавших вопрос этот отложен разбором до 

съезда, где и выступить за разрешением сего. 

Собрание закрыто председательствующим в 10 час. вечера и объявлено 

им же следующее собрание в пятницу, т. е. 8 марта н. ст. 

Председатель собрания 

Секретарь В. Фаддеев   

Протокол очередного собрания членов общества  

18 (5) апреля 1918 г. 

                                                
 Подпись отсутствует. 



На собрание явилось 20 человек. 

Собрание открывает председатель Иосиф Поздеев и предлагает 

назначить на настоящее собрание секретаря, каковым назначается Иван 

Дряхлов. 

Оглашены вопросы, подлежащие обсуждению в настоящем собрании. 

Собрание п о с т а н о в и л о: первым вопросом ставить на обсуждение 

перевыборы членов правления, а затем остальные вопросы в том же порядке, 

в каком стоят на повестке дня. 

Председатель, не предлагая на обсуждение вопрос: должны ли быть 

перевыборы состава правления, каковой уже решен в положительном смысле 

11 апреля, ставит на обсуждение вопрос, какое число членов должно быть 

избрано. 

Большинство членов высказалось, и собрание п о с т а н о в и л о: 

состав правления определить из председателя и 3 членов. 

Затем председатель предлагает наметить кандидатов на должность 

председателя правления открыто. 

Выставляются кандидатуры товарищей: Фаддеева, Крылова, Лекомцева 

и Поздеева. 

Крылов просит снять кандидатуру свою и выясняет причину 

невозможности далее продолжать эту обязанность. 

Собрание, находя причину Крылова уважительною, п о с т а н о в и л о: 

снять его кандидатуру. 

П о с т а н о в л е н о: выбор председателя произвести закрытой подачей 

голосов – записками. 

Результаты голосования: Фаддеев получил 2 записки, Лекомцев 16 и 

Поздеев 2. Таким образом, на должность председателя считается избранным 

член общества З. Лекомцев. 

Лекомцев в кратких словах благодарит собрание за честь и доверие. 



Далее председатель предлагает наметить кандидатов на должность 

членов правления. Выставляются кандидатуры: Попова, Фаддеева и 

Суворова.  

П о с т а н о в л е н о: выборы произвести открытым голосованием. Все 

кандидаты получили голосов единогласно за избрание, против нет.  

Собрание п о с т а н о в и л о: считать избранными в члены правления 

Попова, Фаддеева и Суворова.  

Председатель оглашает положение, выработанное комиссией, о 

функциях вотского комиссара по национальным делам при Глазовском 

уездном исполнительном комитете Совета крестьянских, рабочих и 

солдатских депутатов. 

Положение о вотском комиссаре по национальным делам принимается 

целиком. 

По вопросу о выборе вотского комиссара по национальным делам, по 

обмене мнений, собрание п о с т а н о в и л о: выбор комиссара отложить до 

следующего заседания. Просить вотскую секцию исполнительного комитета 

пожаловать на заседание для участия при выборе комиссара. 

Вопрос о том, сколько раз в неделю должно собираться правление, 

собрание п о с т а н о в и л о: снять с очереди. 

По вопросу 5-му – отношение общества к весенним экзаменам в 

женскую гимназию – собрание п о с т а н о в и л о: поручить члену правления 

Фаддееву 1) собрать сведения и выяснить положение дела о приеме в 

женскую гимназию инородческих учениц и 2) поручить одному члену 

правления участвовать на приемных испытаниях во всех средних учебных 

заведениях г. Глазова. 

Член Крылов вносит внеочередное заявление о том, что экзамены на 

звание инородческого учителя производятся в г. Казани, что сопряжено с 
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большими неудобствами и большим расходом для испытуемых, между тем 

здесь, в г. Глазове, есть средние учебные заведения и учительская семинария. 

Собрание п о с т а н о в и л о: поручить правлению выяснить этот 

вопрос и доложить собранию. 

Слушается словесный доклад казначея Пономарева о финансовом 

положении общества. По настоящему времени в распоряжении общества 

имеется налицо 260 руб. Собрание, принимая во внимание критическое 

финансовое положение общества и необходимость усиления такового для 

уплаты долга, п о с т а н о в и л о: предложить всем членам общества 

принимавшим пожертвования, членские взносы и подписные платы на 

газету «Удморт» в недельный срок.  

Предлагается на обсуждение вопрос об объединении всех вотяков, 

служащих в общественных учреждениях г. Глазова. По обмену мнений 

собрание п о с т а н о в и л о: вопрос этот снять с очереди. 

По вопросу о предложении вотским приходам Глазовского уезда 

производить сбор пожертвований на Св. Пасху для усиления средств 

общества согласно постановления общего съезда вотяков, собрание п о с т а н 

о в и л о: обратиться с ходатайством к епархиальному начальству о 

разрешении в церквях, где приходы вотские, производить добровольный 

сбор пожертвований в Св. Троицу за Св. литургией на усиление средств 

общества. 

Слушается  словесный  доклад  члена  Фаддеева  о результате поездки в 

г. Вятку. Докладчик выясняет положение газеты «Удморт». Газета эта 

задерживалась редактором в силу неимения средств на пересылку, если и в 

дальнейшем не будет поддержки на издание этой газеты, то выпуск и 

печатание будет прекращено. Каждый номер газеты обходится в 30 коп. 

Ассигнованное губернским земским собранием пособие на инородческие 

издания еще не выдано редактору. Будет ли таковое выдано, пока неизвестно, 
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ибо постановления земского собрания, ввиду перехода земства к Советской 

власти, перерассматриваются. № 2, 3 и 4 газеты «Удморт» он привез всем 

подписчикам. 

Собрание п о с т а н о в и л о: доклад Фаддеева принять к сведению. 

Газету «Удморт» продавать по себестоимости – 30 коп. за номер.  

Член Фаддеев просит перерешить этот вопрос о продаже газеты по 30 

коп., т. к. вотяки-крестьяне не будут покупать газету, жалея денег, при этом 

он предлагает установить продажную цену № 2 – 10 коп., № 3 – 15 коп. и № 4 

– 20 коп. 

Собрание п о с т а н о в и л о: согласиться с предложением Фаддеева и 

газету «Удморт» продавать № 2 по 10 коп., 3 – по 15 коп. и 4 по 20 коп. 

По вопросу об избрании делегата в съезд духовенства выясняется, что 

программа и время созыва съезда еще неизвестны, собрание п о с т а н о в и л 

о: вопрос этот оставить открытым. 

Председатель ставит на обсуждение вопрос о созыве губернского 

съезда вотяков. По обмене мнений п о с т а н о в л е н о: вопрос этот оставить 

открытым. 

Член о. Василий Крылов вносит на обсуждение вопрос об уплате 

губернской типографии долга в сумме 784 руб. за брошюры на вотском 

языке. Часть брошюр уже получена на ст. Глазов. 

Товарищ Попов предлагает сделать заем. 

П о с т а н о в л е н о: поручить правлению сделать заем для уплаты 

долга в сумме 784* руб. 

По вопросу об оплате труда секретаря правления, собрание п о с т а н о 

в и л о: назначить таковое секретарю правления по 20 руб. в месяц. 

Затем председатель объявляет собрание закрытым. 

 

Председатель собрания Поздеев 

Секретарь Дряхлов     

                                                
 Цифра вписана красным карандашом. 



 

Приложение 1 

Положение  

о вотском комиссаре по национальным делам вотяков 

1. Вотский комиссар избирается один из числа членов-вотяков 

настоящего уездного исполнительного комитета вотской секцией комитета 

совместно с Глазовским культурно-просветительным обществом 

вотяков сроком до следующего уездного съезда Советов. 

Основание: постановление уездного съезда вотяков. 

2. Комиссар способствует проведению в жизнь культурно-

национальной автономии и поднятию гражданского правосознания вотяков. 

3. Ведет борьбу с отрицательными бытовыми явлениями. 

4. Все национальные дела вотяков проходят через вотского комиссара. 

5. Комиссар по вотским делам является посредственным лицом между 

культурно-просветительным обществом вотяков и уедным 

исполнительным комитетом. 

6. Комиссар при обсуждении вопросов, касающихся национальных дел 

вотяков, обязательно присутствует как на общих заседаниях самого 

комитета, так и в разных его отделах и Советах с правом решающего голоса. 

7. Комиссар имеет тесную связь с Комиссариатом по национальным 

делам мелких народностей Поволжья и Приуралья при областном 

национальном комиссариате и получает от него инструкции. 

8. Сношение с Центральным национальным отделом Комиссариата 

внутренних дел производить через областной комиссариат. 

9. Комиссар в своих действиях подотчетен уездному исполнительному 

комитету и культурно-просветительному обществу. 

10. Как равноправный член исполнительного комитета комиссар 

получает содержание наравне с другими членами из средств комитета. 

11. При комиссаре учреждается особый делопроизводитель за счет 

средств исполнительного комитета. 



12. Комиссар имеет штемпель: «Уездный исполнительный комитет, 

отдел национальный». 

13. Официальное название: «Комиссар по национальным делам 

вотяков». 

Председатель собрания Поздеев 

Секретарь 

  

Протокол очередного собрания членов общества  

25 (12) апреля 1918 г. 

На собрание явилось 15 человек. 

Собрание открывает председатель правления З.Г. Лекомцев, 

секретарем – Фаддеев. 

Председательствующий предлагает вопрос о казначее оществава 

решить на настоящем собрании. После обсуждений и обмена мнений 

казначеем утвержден член правления настоящего состава П.Ф. Суворов. 

Вопрос о хранении сумм культурно-просветительного общества: решили 

деньги сдать в товарищество кооперативов на текущий счет, о чем и просить 

товарищество. 

Далее на очереди вопрос о вотском комиссариате, положение о коем 

было утверждено собранием на предыдущем заседании общества. После 

долгих прений и детального обсуждения этого вопроса, собрание п о с т а н о 

в и л о: по поручению III Глазовского уездного делегатского съезда вотяков 

культурно-просветительное общество совместно с вотской секцией 

существующего Глазовского исполнительного комитета Совета 

солдатских, рабочих и крестьянских депутатов выдвинуть на 

должность комиссара по национальным делам вотяков тов. И. Поздеева и 

                                                
 Подпись отсутствует. 
 Подчеркнуто карандашом. 



просить Глазовский уездный исполнительный комитет утвердить его, 

Поздеева, в означенной должности. 

В 9 час. вечера председательствующий закрывает собрание. 

 

Председатель собрания З. Лекомцев 

Члены. 

Секретарь Фаддеев  

 

Журнал заседания членов общества 

17 (4 мая) 1918 г. 

На собрание явились 8 членов. 

Собрание открыл член правления Фаддеев и предложил избрать 

председателя собрания, каковым избирается И. Поздеев. Секретарем 

назначается Иван Дряхлов. 

Далее собрание приступает к рассмотрению вопросов, поставленных на 

повестке дня. 

Оглашается отношение Елабужского уездного вотского совета от 9 

апреля 1918 г. за № 9 о посылке 2 представителей на национальное 

совещание в г. Елабуге на 2 мая с. г. 

Председатель Поздеев доложил, что ввиду срочности совещания 

правление уже делегировало на совещание учительницу Клавдию Князеву и 

выдало на путевые расходы и довольствие 100 руб. частно. При этом 

предлагает собранию: угодно ли санкционировать действие проявления о 

посылке делегата и принять расход. 

Собрание п о с т а н о в и л о: действие правления по данному вопросу 

признать правильным и расход принять по действительной стоимости 

проезда и довольствия. 
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Обсуждается вопрос об открытии в г. Глазове приюта – образцовой 

вотской школы. 

По обмену мнений собрание п о с т а н о в и л о: таковую открыть с 

осени 1918 г. при учительской семинарии. 

По вопросу о помещении учительской семинарии, собрание п о с т а н о 

в и л о: просить разрешение исполкома занять здание Духовного училища 

для семинарии, для чего делегировать в ближайшее заседание исполкома 3 

представителей от общества: Фаддеева, о. Крылова и Русских. 

Предлагается на обсуждение вопрос о найме квартиры для правления 

общества. 

Собрание п о с т а н о в и л о: занять таковую в Духовном училище, 

если есть свободные комнаты и вывесить вывеску. 

Далее председатель выясняет, что общество в настоящее время 

испытывает финансовый кризис, есть долги, поэтому предлагает собранию 

об изыскании средств на усиление финансового положения общества. 

По обмену мнений собрание п о с т а н о в и л о: пригласить на первое 

очередное собрание членов общества всех состоятельных членов и 

предложить им о материальной поддержке общества. 

Член о. Василий Крылов доложил, что сегодня назначено и уже идет 

собрание Союза глазовского духовенства, куда предлагает послать одного 

делегата.  

Собрание п о с т а н о в и л о: делегировать председателя собрания И. 

Поздеева. 

Член Фаддеев оглашает резолюцию II чрезвычайного Вятского 

губернского съезда Советов рабочих и крестьянских депутатов по 

народному образованию на инородческом языке. 

                                                
 Помета красным карандашом напротив абзаца: знак вопроса. 



Русских  предлагает послать во все волостные исполнительные 

комитеты с вотским населением выписки с этой резолюции с просьбою о 

приведении в исполнение резолюции, касающейся их. 

Собрание п о с т а н о в и л о: согласиться с предложением Русских, 

поручив снятие копий и составление обращений правлению и Русских. 

Затем председатель собрания докладывает собранию, что 

приобретенные обществом книги на вотском – глазовском наречии – языке 

еще никуда не посланы. Предлагает поручить правлению обратиться к 

церковноприходским советам с просьбою о приобретении этих книг.  

Собрание п о с т а н о в и л о: согласиться с предложением 

председателя. 

После чего собрание председателем объявлено закрытым. 

Председатель собрания Поздеев 

Секретарь Дряхлов 

 

 

Журнал заседания членов общества  

27 (14) мая 1918 г. 

На собрание явилось 25 членов. 

Заседание открывает председатель З. Лекомцев и предлагает избрать 

председателя на настоящее собрание, каковым назначается Суворов.  

Секретарем назначается Наговицын. 

Председатель оглашает повестку дня, каковая принимается. 

1. Слушается доклад делегации о поездке в Елабугу, каковой принять к 

сведению. 

2. Предлагается на обсуждение второй вопрос: отношение к 

организации Прикамской губернии. 

Секретарь Наговицын покидает собрание по делам службы. На место 

его назначается Дряхлов. 



Тов. Попов вносит предложение: прежде рассмотрения этого вопроса 

рассмотреть третий на повестке дня вопрос о созыве IV уездного вотского 

съезда (от волостных Совдепов). 

Предложение принимается. 

Вносится на обсуждение вопрос третий – о созыве IV уездного 

вотского съезда. 

П о с т а н о в л е н о: созвать  IV уездный съезд от волостных Совдепов 

на 13 июня н. с., т. е. за 2 дня до уездного съезда крестьянских, рабочих, 

солдатских депутатов, по 2 представителя от вотских волостей и по одному – 

от волостей с преобладающим русским и другим населением, с чисто 

культурно-просветительной целью. Просить вотскую секцию Глазовского 

уездного исполкома созвать этот съезд. На съезд послать от общества 2 

представителей с правом решающего голоса. 

Выбор представителей отложить до следующего заседания. 

Затем по вопросу второму – отношение к организации Прикамской 

губернии п о с т а н о в л е н о: для выработки подробного доклада избрать 

комиссию из 3 человек, членами комиссии избираются открытым 

голосованием Василий Фед. Фаддеев, И.Я. Поздеев и Гр. П. Ледянкин. 

Вносится внеочередное предложение о рассмотрении вопроса 7 о 

поручении фельдшерам-вотякам перевода медицинской литературы 

(распределение тем персонально), ввиду того что съезд фельдшеров уже 

заканчивается и фельдшера уезжают. 

П о с т а н о в л е н о: согласиться с данным предложением и 

рассмотреть этот вопрос, каковой вносится на рассмотрение. 

П о с т а н о в л е н о: обратиться к фельдшерам медицинским и 

ветеринарным – вотякам с горячим призывом работать в области своей 

специальности среди населения путем устройства бесед, печатания брошюр и 

перевода медицинской и ветеринарной литературы на вотский язык. 

                                                
 Советов крестьянских депутатов. 
 Помета против абзаца: вертикальная черта, NB. 



Обращение к фельдшерам послать через комиссара здравоохранения 

тов. Ф.С. Попова. 

Оглашается отношение Глазовского уездного Совета народного 

хозяйства от 23 мая за № 212 о выборе одного представителя от вотской 

организации в Глазовский уездный Совет народного образования, собрание 

открытым голосованием избрало о. Василия Крылова, кандидатом ему В.Ф. 

Фаддеева. 

Вносится на обсуждение вопрос о выборе делегата на съезд мелких 

народностей Поволжья 1 июня ст. ст. 

П о с т а н о в л е н о: послать одного делегата на означенный съезд, 

каковым назначается В. Фаддеев. 

По вопросу об изыскании средств на командировку делегата, собрание 

п о с т а н о в и л о: поручить правлению пригласить состоятельный класс 

вотяков, проживающих в г. Глазове, на совещание о поддержке общества 

материально. 

Затем собрание считается закрытым. Следующее собрание назначается 

на 30 (17) мая 1918 г. 

Председатель собрания 

Секретарь Дряхлов  

 

Протокол собрания членов общества  

6 июля 1918 г. 

7 час. вечера. На собрание явилось 14 человек.  

Председатель правления общества открыл собрание. На повестке дня 

доклады членов общества – делегатов: 1) на Всероссийский съезд мелких 

                                                
 Подчеркнуто в тексте документа. Помета против абзаца: вертикальная черта, NB. 
 Подчеркнуто в тексте документа. Абзац выделен на полях вертикальной чертой. 

 
 Подпись отсутствует. 



народностей Поволжья в г. Казани – Фаддеева и 2) на Всероссийский съезд 

вотяков в г. Елабуге – Поздеева. 

Докладчик Фаддеев в кратких словах обрисовал положение дела 

Союза и выяснил причины неоткрытия съезда.  

Докладчик Поздеев подробно изложил о Всероссийском съезде вотяков 

в г. Елабуге. В конце доклада предложил обществу изыскать средства на 

командировку в г. Москву представителю – члену Всероссийского съезда 

вотяков М.П. Поздееву, выбранному съездом в комиссариат по 

национальным делам. 

Председатель выяснил финансовое положение общества и предложил 

выдать делегату 200 руб. Все присутствующие члены единогласно 

согласились  с  предложенной  цифрой-суммой,  каковую  и  постановлено  

выдать  М.П. Поздееву теперь же с тем, чтобы он мог выехать назавтра уже в 

Москву.   

В 9 час. собрание закрыто председателем. 

 

Председатель З. Лекомцев 

Секретарь Фаддеев 
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